

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE
DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES
SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

PROPIETARIO

GREGORIO CASTANERA

Redacción y Administración
Sancho-Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Rosa de Lima, Santos Celedonio y Emeterio.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.
La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 y 1/2 á 7 y 1/2 de la tarde.
CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, San Lorenzo y Capuchinas.

COLEGIO DE SAN JOSÉ

Este antiguo y acreditado centro de enseñanza que con tan satisfactorios resultados viene dirigiendo D. Justo Mingarro, ha verificado ya su traslado, como tenía anunciado, á la calle de Quinto Sertorio, número 7, próximo á la Catedral, Instituto de 2.ª enseñanza, Escuela Normal de Maestros y Seminario Conciliar.



COLOCACIÓN

La desea para sirvienta de un sacerdote ó un señor.
Informarán en esta imprenta.

SE ARRIENDA

desde el día 8 de Septiembre próximo un horno de pan cocer, con habitación y tienda en punto céntrico, esquina al Mercado nuevo.—De su precio y condiciones informará Macario Lacostena.



D. ANTONIO ENCUENTRA

FALLECIO EL DIA 27 DE AGOSTO

À LOS 44 AÑOS DE EDAD

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Su afligida esposa, hijas, hermanos, hermanas y demás parientes, suplican á sus amigos y relacionados le tengan presente en sus oraciones, por lo que quedarán sumamente agradecidos.

Cuarte 29 Agosto de 1893.

EL ÚLTIMO MONO

Los presupuestos de 1893-94 van á dar muchos disgustos al Gobierno, á juzgar por el mal aspecto que presenta la nación antes de principiar á regir aquéllos. Si esto pasa ahora ¿qué sucederá cuando comiencen á ponerse en práctica?

Bien es verdad que después de tanto batallar y en medio de una oleada que no parecía tener fin, y de un maremagnum como pocos hemos visto, el Gobierno ha logrado llevar adelante sus reformas, no lo mismo que fueron proyectadas, sino algún tanto modificadas por exigencias de las oposiciones, pero que no alteran en lo más mínimo la cifra de economías que Sagasta y los suyos ofrecieron hacer. En esto han demostrado bastante debilidad, y poca previsión en las reformas que al principio presentaron á las Cortes; han cedido en muchas cuestiones, han variado otros proyectos y han desistido de algunas supresiones que al principio se acordaron y después no han prosperado.

Pero en lo que no han variado de criterio ha sido en llevar adelante algunas supresiones que no dan por resultado más que absurdos.

En los altos empleados, en Corporaciones y en organismos especiales se han hecho innovaciones, que á lo más, llevan consigo la excedencia de unos cuantos funcionarios; pero lo que no ha olvidado el Gobierno es la práctica tan funesta seguida desde mucho tiempo, de hacer las economías en las clases más necesitadas, más indispensables y que cobran xiguos sueldos.

Había que hacer una pequeña economía en el ministerio de la Gobernación, y no han encontrado otro medio *más sencillo, más natural y que menos protestas* ocasionara que suprimir unos miles de peatones de Correos.

Comprenderíamos la supresión de cualquier organismo del ministerio y hasta la misma Dirección de Correos; pero suprimir peatones y carterías, no se le ocurre á nadie que discurra medianamente.

Este importantísimo servicio tiene dos ventajas de difícil sustitución; el sueldo que disfrutaban los empleados del ramo, pero especialmente los peatones es muy mezquino, pues el que más cobra no llega á 3 500 reales anuales y algunos ni á 300 pesetas, y en cambio recorren 5 y 6 pueblos. Pues bien; al señor director de Correos le parece que cada peatón debe recorrer el doble trayecto que hoy tiene y además que cobran mucho sueldo; razón por la que se ha visto en la *necesidad* de suprimir unos miles de peatones y rebajar el sueldo á los que quedan en sus destinos.

Esto es lo que está sucediendo con el ramo de Correos, y nadie pone remedio; la reforma del Sr. Monares, deja en la miseria á miles de hombres que son los que más trabajan y los que menos cobran: por lo que se confirman aquellos adagios tan conocidos «siempre se rompe la cuerda por lo más flojo» y «el último mono es el primero que se ahoga.»

Por otra parte, el servicio de Correos es una función social que el Estado no solo debe desempeñar, sino fomentar para que los pueblos no vivan aislados: antes al contrario, debe aumentarse este servicio para que la comunicación sea constante y nos pongamos al nivel de las demás naciones que no omiten ningún gasto para el sostenimiento de este ramo de la Administración.

Con la supresión de carterías y peatones se perjudica notablemente á infinidad de pueblos que vivirán en un completo aislamiento; y si quieren comunicarse con el resto del globo, tendrán que volver á aquellos tiempos en que los leñaceros ó cualquier individuo que iba á los puntos donde había Administración de Correos recogía la correspondencia.

Cuando alguna reforma perjudica, se protesta contra ella, y sin distinción de partidos políticos, todos claman y trabajan para que no se lleve á cabo; pues ninguna tan perjudicial y general como la supresión de carterías y peatones. Trabajemos todos, cada uno en su esfera, para no permitir que la reforma llevada á cabo por el Sr. Monares prospere, y no dar lugar á que el servicio de correos lo disfruten los pueblos crecidos y los pequeños queden en un completo aislamiento.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Ha cesado el calor fuerte que hemos tenido los días pasados; el de ayer fué algo templado; el sol no se nos dejó ver, y el horizonte presentaba un aspecto halagüeño; todo hacía presagiar que la lluvia caería en abundancia.

Por la noche un nublado muy extenso descargó durante una hora benéfica lluvia, pero poca en cantidad; durante la noche, la luna llena que resplandecía, disipó el nublado, y hoy por la mañana ha caído un buen chaparrón.

Aunque no ha llovido lo suficiente para apagar la sed de nuestros campos, ha remediado la primera necesidad, y sobre todo, ha sido causa de que á la alta temperatura que reinaba estos días sucediese un tiempo fresco y agradable.

Tenemos noticias de que algunos pueblos de la provincia han sido favorecidos con igual beneficio.

Con motivo de las ferias que se celebrarán en la ciudad de Barbastro el próximo Septiembre, la empresa de los caminos de hierro del Norte ha establecido billetes de ida y vuelta de 2.^a y 3.^a clase á precios reducidos, desde las estaciones siguientes:

Castejón del Puente, 2.^a clase, 1'60, pesetas; 3.^a clase, 0'95 id.; Selgua, 2.^a, 2'45, 3.^a, 1'50 id.; Monzón (Aragón), 2.^a, 3'05, 3.^a, 1'85 id.; Binéfar, 2.^a, 4'40, 3.^a, 2'65 id.; Lérida, 2.^a, 9'80, 3.^a, 5'90 id.; Tardienta, 2.^a, 10'90, 3.^a, 6'55 id.; Huesca, 2.^a, 13'55, 3.^a, 8'15 id.; Sariñena, 2.^a, 6'30, 3.^a, 3'80 id.

Estos billetes se expendrán los días 4 al 8 de Septiembre siendo valederos para regresar los días 5 al 9 del mismo mes, todas las fechas inclusive.

Tanto el viaje de ida como el de vuelta se verificará por todos los trenes que lleven coches de la clase del billete que adquiriera el viajero, excepto los expresos.

Según telegrama que nos envía nuestro corresponsal en San Sebastián, en la corrida ayer verificada en aquella plaza, los toros del Saltillo resultaron voluntarios, de poder, buenos. Lagartija, que toreaba en sustitución de Espartero, sumamente desgraciado; en cambio el Guerrita dícese estuvo superiorísimo en la suerte de matar y con la capa. Las cuadrillas trabajaron dando una buena faena. Caballos muertos doce.

Sabemos que mañana á las 9 de la misma girará la santa pastoral visita nuestro celoso Prelado á la parroquial iglesia de San Pedro el Viejo de esta ciudad. Las campanas con su vibrante sonido han anunciado esta mediodía el solemne acto del día de mañana.

El día 2 de Octubre próximo tendrá lugar en el Gobierno civil de esta provincia el acto de las subastas para contratar la conducción de la correspondencia pública entre la oficina del ramo de Jaca á su estación férrea, y desde aquellas mismas oficinas á Canfranc, por el tiempo de cuatro años y bajo los tipos máximos de 800 y 2.700 pesetas anuales respectivamente.

Habíamos cerrado la edición de nuestro número, cuando ayer, y con bastante retraso, recibimos el siguiente telegrama de San Sebastián:

«Manifestación doce noche gritando ¡Vivan fueros! asaltaron hotel Londres. Benemérita hecho muchas descargas, ocasionando tres muertos y muchos heridos. Día de luto.»

El hecho entraña bastante gravedad.

Un motivo, al parecer fútil, querer el pueblo que la banda municipal que tocaba en el Boulevard, interpretara el zortzico titulado *Guernicaco Arbola*, originó un motín tenaz y persistente. Unas 400 personas cantando ese zortzico, himno provincial, y gritando ¡Vivan los fueros! se dirigen al hotel de Londres, residencia del presidente del Consejo de ministros Sr. Sagasta, y á la guardia civil, que acude para evitar el escándalo, reciben con gritos y pedradas. La benemérita hace algunos disparos al aire al objeto de disolver los grupos; pero en vez de calmarse los ánimos, los excitó más y una lluvia de piedras caen sobre el hotel, las que rompen faroles y cristales. Carga la guardia civil sobre los revoltosos, llega al lugar del suceso una compañía de infantería, al gobernador civil le rompen el bastón de mando, se produce una confusión horrible, se oyen tiros, rompen el aire las piedras y... después de más de dos horas de verdadero combate, yacen en el suelo algunos muertos, otros heridos gravemente y muchos se retiran contusos de la refriega. La autoridad civil había resignado el mando en la militar, la cual ha declarado la plaza en estado de guerra. San Sebastián ocupada está militarmente, recorriendo las calles patrullas de fuerza armada.

Algo hay en el pueblo español, que en Zaragoza arma un tumulto por cuestión de unos novilleros y unos toros de deshecho, que en Bilbao se subleva por si en su ría puede ó no botarse el crucero *María Teresa*, que en Coruña se defiende con entusiasmo, que Navarra grita para defender sus fueros; algo hay en el pueblo español, que se opone aquí á la supresión de los juzgados, allí á pagar los impuestos, más allá al retiro de las capitanías generales.

Ese algo, ese malestar es la falta de fe, y tiene su causa en el cúmulo de libertad con que los políticos de nuestros tiempos han querido resolver cuestiones que solo la tienen en el «pedazo de pan y hoja Catecismo» que proponía en el Congreso un eminente prelado de la Iglesia.

Doctrinas disolventes por sus principios impunemente se predicán en nuestra patria; los gobiernos han sido débiles por propia conveniencia y han condescendido hasta hoy con todo; y el pueblo soberano quiere alguna vez entrar en posesión de sus derechos, y hoy intenta llevar á la práctica lo que fué enseñado y aprendido.

Es lo que escribe un diario madrileño, y no de los desafectos al Gobierno fusionista: «Como todo el mundo está acostumbrado á salir con la suya en lo divino y en lo humano, de aquí esa serie de conflictos que se ofrece en perspectiva y que se ha iniciado este verano.

Aunque la pasión política, como ha pasado siempre, no dejará de explotar los acontecimientos ocurridos y los que se temen, el caso tiene más transcendencia que el de una lucha entre un ministerio y la oposición turbulenta. *El problema*, llámese como quiera el Gobierno, *estriba en precisar si en España la autoridad tiene fuerza de por sí.*»

D. Mariano Barbero, probo é inteligente Administrador de propiedad é Impuestos, ha sido nombrado Jefe de Tesorería en la Delegación de Hacienda, cargo, que, con arreglo á los nuevos presupuestos, comenzará á desempeñar en 1.º de Septiembre.

Las Administraciones de Contribuciones é Impuestos, quedan refundidas, en igual fecha, bajo una denominación común.

El Interventor de Hacienda, D. Andrés Martínez, ha sido confirmado en su destino, con un haber inferior en mil pesetas al que hoy disfruta.

La plantilla del personal afecta á la Tesorería, aparte del Sr. Barbero es la que sigue:

Tesorero, D. Mariano Barbero; Depositario pagador, Mariano Claver; Oficial de 3.^a. Francisco Ariño; Id. de 4.^a, Antonio Jiménez; Id. de 4.^a Joaquín de merceda; Id. de 5.^a, Norberto Banzo; Id. de 5.^a, Luis Perruca; Aspirante de 1.^a, Manuel Bou; Id. de 2.^a, Luis Garríguez; Id. de 2.^a, Eduardo Villamir; Id. de 2.^a, José Ferraz; Id. de 2.^a Julián Echavarría; Portero, Vicente Tolasana; Nozo, Andrés Grande.

Con la dotación de 1000 pesetas anuales, se anuncia vacante la plaza de veterinario de Sallet y Lanuza.

Desde el día 15 del próximo mes de Septiembre empezará á regir la tarifa especial número 15 IX, para el transporte, en pequeña velocidad, de madera de construcción, de carpintería y de carretería, en trozos, vigas, tablas, tablones y postes telegráficos; desde Jaca á Barcelona Tortosa, sin reciprocidad, 17 pesetas por cada 1.000 kilogramos.

Las expediciones procedentes de ó destinadas á una estación no indicada en esta tarifa, pero sí comprendida entre las nombradas, podrán disfrutar de aquélla, si la tasa, así calculada, es más ventajosa para los remitentes que la de las tarifas generales ó especiales de la Compañía.

Cuando las expediciones recorran el trayecto de la línea de Huesca á Jaca en trenes de viajeros, el tonelaje que se exigirá por cada vagón será de 7.000 kilogramos, ó pagando por este peso; pero en el caso de que aquella línea tuviese en circulación trenes de mercancías, habrá de calcularse la tasa por vagón completo de 10.000 kilogramos, ó pagando por este peso y por el efectivo si excediera.

Han terminado los ejercicios de oposición á ingreso en el cuerpo de Contabilidad del Estado, habiendo obtenido la aprobación definitiva 40 opositores. De estos, cinco son oficiales de Administración militar, uno empleado en la dirección de Aduanas, otro abogado del Estado en la Delegación de Hacienda de Lugo, el jefe de la sección de Fomento de Avila, un ex interventor de contribuciones del Banco de España, 17 empleados activos y cesantes de Haceda y 14 profesores de comercio ó peritos mercantiles.

El número primero corresponde á un oficial de administración militar.

El tribunal de oposiciones elevará á la Intervención general la lista de los opositores aprobados, por el orden de puntos obtenidos en los tres ejercicios, dando por terminada la misión que le ha sido confiada.

En breve se reunirán los representantes de las Compañías de Seguros sobre la vida, tanto nacionales como extranjeras domiciliadas en España, para tratar de el impuesto del 2 por 100 sobre las primas.

Parece que algunas de estas Sociedades quieren hacer prevalecer el propósito de suspender temporalmente las operaciones durante los seis

meses de plazo que se los da, y definitivamente cuando tengan que satisfacer el impuesto.

El Consejo de Estado se ha reunido en sesión extraordinaria para informar en varios expedientes de transferencias, entre ellos uno de Fomento para satisfacer la mensualidad de junio último á los profesores de establecimientos oficiales de enseñanza y á algunos cuerpos de ingenieros civiles.

Se ha confirmado la denuncia hecha por un periódico militar madrileño, de existir en la provincia de Murcia más de 300 fincas que no tributan, y cuyo valor ascienden á 65.000.000 de pesetas.

La sección comercial de la Cámara de Comercio celebró el domingo una numerosa reunión en su local de la nueva Bolsa, habiéndose ocupado de la celebración de los tratados de comercio con Francia, Inglaterra y Bélgica, que tiene en estudio la comisión especial de convenios de comercio.

Rótulo expresivo

En la puerta de la casa en que habita el recaudador de contribuciones de Villar del Arzobispo, ha puesto, no sabe quien un cartel que dice: «Al que pague la contribución pena de la vida, y después lo que venga.»

En Chulilla, pueblo del distrito de Chelva, no amenazan con procedimiento tan extremo, pero emplean otro más expedito y menos peligroso.

Un grupo de 40 hombres impide á los contribuyentes que entren en casa del recaudador á pagar los impuestos.

Y los contribuyentes, claro está, tan contentos.

El Sr. Silbela, al salir de Madrid para Málaga, escribió á un amigo de San Sebastián una carta que dice:

«Háme bastado estar cuarenta y ocho horas en Madrid, para adquirir el triste convencimiento de que estamos cerca de sucesos muy graves.»

En Roma ha estallado una bomba de dinamita colocada delante del palacio Altieri, donde se encuentra instalado el Tribunal de Casación y el Círculo de guardias nobles del Papa.

Los destrozos han sido insignificantes.

Un individuo llamado José Riccini, fué encontrado herido próximo al lugar del suceso, creyéndose que este sea el autor del atentado.

Fué conducido al Hospital, donde precisó amputarle un pierna.

S. M. la Reina ha firmado el decreto restableciendo la intendencia

general de Cuba con modificación de las plantillas de la administración económica y su reglamento provisional de 1892.

Los gobiernos regionales cesan en las funciones económicas que les concedió el Sr. Romero Robledo.

Se ha dictado una Real orden disponiendo que se cambie el armamento y municiones que usa la fuerza de infantería por el modelo 1871-89 á medida que la existencia de los parques lo permita.

Las provincias españolas declaradas oficialmente filoxeradas son las siguientes: Almería, Baleares, Barcelona, Córdoba, Gerona, Granada, Jaén, León, Lugo, Málaga, Orense, Salamanca, Sevilla, Tarragona y Zamora.

Se levanta también la prohibición de importar cebollas de flores secas procedentes de los Países Bajos.

El Liberal de hoy publica un artículo cuyo fondo es muy comentado. Titúlase dicho artículo *Contra la opinión* y en él se lamenta el colega de la incertidumbre imperante respecto a las reformas militares; culpa al Gobierno de la alarma que existe en el país, porque nos incomunica con San Sebastián, pretestando razones de orden público; dice que los presupuestos generales del Estado se confeccionaron en los pasillos del Congreso, de acuerdo con los conservadores, y termina manifestando que no puede gobernarse contra la opinión del país.

En Valencia se verificó ayer la anunciada reunión de estudiantes, la cual estuvo muy concurrida. Se hicieron protestas contra el aumento de los derechos de las matrículas y de los títulos.

Entre los acuerdos tomados figuran los siguientes:

1.º Nombrar una Junta de defensa para que redacte un manifiesto dirigido á todos los estudiantes de España excitándoles á elevar una protesta contra el aumento de matrículas.

Y 2.º No matricularse ni asistir á clases hasta obtener la rebaja de derechos en matrículas y títulos.

Recordamos á los escolares, que el jueves próximo termina el plazo para la admisión de solicitudes á los alumnos que deseen dar validez académica á los estudios de enseñanza libre.

Según las nuevas Constituciones dadas por Su Santidad á la Orden Benedictina, ha de residir en Roma un Superior general de todas las Congregaciones, que será elegido indistintamente de cualquiera nación ó monasterio; este General será el Abad del San Anselmo, y en esta casa tendrá su residencia. La abadía de Roma tendrá Monjes de todas las naciones en que la Orden se establezca. El General desempeñará su cargo en un período de doce años, y por igual tiempo se consiente que sea reelegido. Si muriese dentro de este plazo, el Rector de la abadía de San Anselmo de Roma convocará á los electores para que nombren sucesor.

La elección será válida para el que reuna en su favor dos terceras partes de votos. Ha sido nombrado primer General después de la promulgación de estas Constituciones, el Rvdo. P. Hildebrando, Abad que ha sido de Maredsous y de Beuron.

Acaba de publicarse la estadística de los resultados obtenidos en el Instituto Pasteur, de París, en la curación de la rabia, durante el año 1892.

En cifras redondas han recibido inoculaciones antirábicas 1.793 individuos, y de éstos fallecieron 7. La mortalidad ha llegado, por lo tanto, á 0,39 por 100.

Estas cifras demuestran por sí solas los excelentes resultados del tratamiento.

Desde que comenzaron las inoculaciones, se han obtenido los siguientes resultados:

	Puestos en cura.	Muertos.
Mordidos en la cabeza.	1 078	16
Idem en las manos.	7.175	40
En otros sitios...	4.529	11

El ayuntamiento de Córdoba ha elevado una exposición al señor ministro de Fomento, solicitando se conceda á aquella provincia el libre cultivo del tabaco, que tan grandes productos podía rendir, hoy que, por desgracia, se encuentra la agricultura española al borde de la ruina.

ESTACIÓN ENOTÉCNICA DE ESPAÑA EN LONDRES

Boletín Semanal

Ahora que casi está terminando Agosto, mes que es considerado por los negociantes de vinos como el más encalmado de todo el año y que así ha resultado efectivamente, si no mejora el estado de los negocios quedan pocas esperanzas de variación favorable por algún tiempo y si á la vez los fuertes calores que se dejan sentir al presente se prolongan mucho es de temer que la paralización de las transacciones mercantiles sea aún mayor, si cabe, que la que se nota ahora.

Por lo que respecta á ventas de vinos en el mercado de Londres no pueden señalarse sino las de muy pequeñas partidas, hallándose los compradores al por mayor retraídos y á la expectativa hasta saber de un modo positivo si las cosechas de España y Francia serán tan abundantes como se ha dicho de un principio.

Según noticias de Portugal, la cosecha no será todo lo próspera que se habían prometido hasta hace poco, pues el *mildevo* ha hecho su aparición atacando de un extremo al otro del país grandísimas extensiones de viñedo, de suerte que á juzgar por el aspecto que aquél presenta no esperan este año más que una corta cantidad de vinos y éstos de muy mediana calidad. Si en este relato no hay exageración es de suponer que los vinos de Tarragona, sustitutos en este mercado de los Oportos de clase común, experimenten un aumento de demanda el próximo invierno.

—De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«Por cartas particulares del Sr. Moret, recibidas en Zaragoza, sábese que decididamente no serán suprimidas los juzgados de instrucción de Borja y Ateca.

Lo será en cambio, según otras noticias, el de Ejea de los Caballeros.

—Parace ser que el alcalde accidental Sr. Girauta, tomará en breve una enérgica resolución, relacionada con un asunto administrativo que data desde hace bastante tiempo y que ha venido preocupando la atención pública.

—Escribe *La Justicia de Calatayud*:

«Continúa el tiempo caluroso y por más que diariamente se presentan señales de cambio, los débiles nublados desaparecen.»

Motín en la Plaza de Toros de Zaragoza

—Por haber retirado *porque sí* un toro siguió la función adelante, y al salir el último que fué retirado al corral se armó la gorda.

Un sujeto prende fuego á una silla, otros intentan abrir el toril lo que no consiguen gracias á la energía del inspector Sr. Magallón que merece un aplauso por el servicio que anteayer prestó. Este iba á ser arrollado cuando da orden el presidente de que salga la guardia civil, que lo hace llevando calada la bayoneta. Es recibida la benemérita con una lluvia de comestibles y trozos de madera. La guardia civil despeja. Sustos, síncope de las señoras y corridas por los tendidos y otros excesos, mativados por creer que la benemérita iba á hacer fuego. Al salir el presidente escoltado por la guardia civil fué recibido á pedradas, resultando contuso un guardia municipal en un pie y un guardia civil en la frente.

Se retira la guardia civil y entonces una numerosísima turba compuesta de hombres y chiquillos volvió á la plaza vociferando como energúmenos y trataron de forzar las puertas no consiguiéndolo. No desmayaron por eso y aprovechándose de la falta de guardias escotaron, según se dice, á diez céntimos algunos *entusiastas* y compraron petróleo, con el que rociaron una puerta que da á los tendidos quemándolas y penetrando en la plaza, en donde quemaron sillas y trozos de madera de las gradas. Oyéronse algunos tiros según de rumor público se dice.

Avisada la policía, fué allí el Sr. Biarge con algunas parejas, pero siendo imposible dominar aquel tumulto, que tomaba graves proporciones, llamóse á la guardia civil, que salió al momento, llegando cuando ya los grupos eran menores, pero sin acceder en su actitud.

La guardia civil fué recibida á pedradas, viéndose obligada á dar algunas cargargas, para despejar aquellos alrededores.

El gobernador, con nuevos refuerzos, llegó entonces dispersándose los grupos.

No se dieron por vencidos los alborotadores y una turba numerosísima, que algunos hacen ascender á más de mil personas, fueron chillando y vociferando por la calle de Pignatelli hacia la calle de Cerdán, donde habita la señora viuda de Val, empresaria de estas novilladas.

Tomaron aquella calle calle como país conquistado y comenzaron á

lanzar un sinnúmero de piedras de todos calibres contra la casa que habita dicha señora, rompiendo todos los cristales y las farolas inmediatas. Las tiendas se cerraron y el pánico cundió entre el vecindario.

Un guardia municipal quiso dominar el tumulto pero es arrollado. La pedrea aumenta y á punto estuvo una piedra de matar á un guardia de orden público, quien por un momento instintivo logró evitar el golpe. Las turbas quieren forzar la puerta para asaltar la casa.

Avisado el gobernador civil dirigióse á la calle de Cerdán el jefe de policía con varios guardias, los cuales logran despejar la calle, siendo recibidos á pedradas.

La multitud se replegó sobre el mercado, impidiendo el paso de los tranvías gritando de una manera desordenada. Algunos golpes dados por los guardias hacen correr á las gentes, produciéndose las carreras y sustos consiguientes.

Al poco rato llegó el señor gobernador acompañado del señor secretario y el inspector Sr. Magallón.»

DE TODO Y DE TODAS PARTES

Dicen de Bruselas que todo el mundo habla de la quiebra inminente de una eminencia política, gran industrial y «Sportman» á la vez, que se halla en descubierto por cuatro y medio millones de francos. Dícese que los parientes están haciendo esfuerzos sobrehumanos para evitar la catástrofe.

Antonio Vega (s) *Feligrana*, modelo al servicio del escultor sevillano Sr. Susilo, ha sido objeto de un brutal atentado por parte del criado del mismo artista, conocido por *Viriato*, el cual le roció gran parte del cuerpo con vitriolo, que le arrojó con una jeringuilla.

El infeliz modelo está muy grave.

CORRESPONDENCIA

Madrid 28 de Agosto de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Ayer tocó á San Sebastián el turno de los motines. Según hemos oído, á las cinco de la mañana se recibió en los centros oficiales un telegrama del presidente del Consejo de ministros anunciando que por haberse negado la música del boulevard á tocar el *Guernicaco Arbola*, habíanse alborotado unos grupos que apedrearon á la fuerza pública y después fueron disueltos por ésta. Los ministeriales no dan ninguna importancia al suceso, pero los que en tales algaradas ven una prueba del funesto trastorno que las reformas y la conducta del Gobierno ha producido en el país, se desatan en imprecaciones contra los que promueven esos disturbios, acusándoles de la temeraria empresa de querer sacar adelante reformas contra las que todo el país se pronuncia, en unánime protesta que ya á ninguno se le puede ocultar. Del motín ocurrido en San Sebastián han resultado un muerto y bastantes heridos, y en la

lucha hubo momentos en que pareció tomar graves proporciones. Los mueras á Sagasta, á su Gobierno y á sus reformas, fueron tantos, que debieron atronar los oídos del «eminente nombre público», que quizá recuerde con pesadumbre aquellos tiempos felices en que le vitoreaban considerándole como el redentor de nuestra política. Concluyéronse ¡ay! aquellas brillantes excursiones con todo su cortejo de entusiasmos. Ahora le silban, le apedrean, le insultan, ... le tratan como á un enemigo, cuyas manos se besan y... se quieren cortar. El origen de los disturbios pueden creer que sea solo la negativa de la música del boulevard, pero tiene causas profundas, como lo es la animosidad contra un gobierno que detenta y allana todos los intereses públicos, locales y generales.

Reflexionen nuestros gobernantes en la verdadera situación del país, á quien mantienen en un estado de horrible duda, engañándole, alentando sus esperanzas para destruirlas más luego. Resulta muy poco digno y muy censurable, aun para los que como nosotros juzgamos los asuntos con independencia, sin sujetarnos á consideración política de ningún género, ni á prejuicio de clase alguna, que el Gobierno se atreva á mantenerse tanto tiempo en un equilibrio peligroso. Se niega que el Sr. Sagasta haya llevado á San Sebastián á la firma de la Reina los decretos pendientes, y según afirma el ministro de la Gobernación, esos decretos están en Madrid. Al mismo tiempo personas que por su posición deben conocer la verdad de lo que ocurre, afirman que los decretos los llevó el Sr. Sagasta. Unase esto á las incertidumbres de que faltando solo cuatro días para el 1.º de Septiembre, y habiendo un gran interés en que los decretos se publiquen para esa fecha, el Gobierno hace dudar de que suceda así, sumiéndonos en un mar de vivas confusiones que da ocasión á que se interprete la conducta del Gobierno liberal de un modo muy poco favorable. Porque ha tenido eco el rumor propalado de que en las altas esferas no se ven con mucho gusto las reformas planteadas por el ministro de la Guerra, y que á eso obedecen los aplazamientos y las dudas. El Gobierno por su propio interés debiera hablar claro, poniendo fin á esta situación angustiosa.

Noticias

Con motivo de haber sido echado al corral un toro y no acceder el presidente á presentar otro, promovióse ayer en la plaza de toros de Zaragoza un fuerte tumulto, que al fin sofocó la fuerza pública.

—El señor presidente del Consejo asegura que las reformas de Guerra no serán aplazadas.

—Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido invasiones y funciones del cólera en Alemania, Italia é Inglaterra.

—El gobierno francés comenzará el 1.º del próximo Septiembre el descuento de las monedas de plata italianas, suizas, belgas y griegas que circulan en Francia á la sombra del convenio monetario franco-latino.

—Ayer tarde, en San Sebastián, promovióse un tumulto con motivo de negarse la música á tocar el *Guernicaco arbola*.

Entre la policía y los paisanos entablóse lucha resultando un muerto y un herido.

El hotel del Sr. Sagasta fué apedreado.

—El ministro de la Guerra marchará á San Sebastián á poner á la firma de la Reina varios decretos.

—Varias fábricas de Inglaterra han tenido que cerrarse por falta de combustibles.

La huelga continúa.

El Corresponsal.

Cierre de Bolsa

—«=»—

4 por 0,0 interior, 67'80; Id fin de mes, 67'85; Exterior, 75'30; Amortizable, 77'55; Cubas, 86, 107'90; Id. nuevas, 90, 97'15; Banco España, 358'00; Tabacos, 00'00 0

Cambios

París, 21'50; Londres, 30'80.

Bolsas extranjeras

París, 4 por 0,0 español, 00'00; Londres, id. id. 00'00.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

París 27.—La situación de los mercados de cereales viene á ser la misma que en la semana anterior.

La calma es grande, pocas las transacciones y escasos los compradores de trigo, contribuyendo todo ello á que los precios tiendan á la baja.

En los depósitos del muelle de Marsella existen 447.000 quintales de trigo para la venta, unos 900 menos que la semana última. La importación por dicho puerto se ha elevado en esta semana á 200.608 quintales de 161 509 que se importaron en la anterior, y las ventas han subido de 34,050 en la semana última á 177 500 en esta.

En Burdeos las ventas y las existencias en los depósitos han sido muy inferiores á la anterior semana.

En Rusia, donde se ha retrasado la granazón y madurez del trigo, no ha podido aún comprobarse con exactitud el resultado de la recolección. Se sabe que en general la cosecha es buena y los trigos de calidad excelente.

Telegramas recibidos de Italia, acusan que en aquel reino la cosecha de trigo es mayor que en el año de 1892, calculándose que se llegará á 42 millones de hectólitros.

Esto influye también en la baja de los precios que se observa en los mercados franceses, sostenida esta tendencia por la indiferencia de los compradores.

Las harinas también han tenido una nueva baja de precios en el mercado de París quedando de 43 á 49 francos el saco de 159 kilogramos.

Londres 28.—Siguen recibándose despachos de muchas localidades de Inglaterra anunciando el cierre de fábricas por efecto de la falta de combustible que origina la huelga de los obreros de las minas de carbón de piedra.

En la reunión celebrada en Glasgow por los delegados mineros de

Escocia, se acordó por unanimidad que todos los obreros que hayan tenido aumento en sus salarios deberán seguir trabajando aunque los propietarios de las minas eleven nuevamente el precio de los carbones.

Roma 28.—Los periódicos reclaman la inmediata convocatoria del Parlamento, para tratar de las manifestaciones ruidosas ocurridas recientemente en Roma y demás poblaciones de Italia.

INTERIOR

Madrid 28.—En el palacio de Altiezi en Roma ha ocurrido una explosión. Un sujeto á quien se cree autor del atentado resultó gravemente herido habiéndosele amputado una pierna.

Desmiéntese oficialmente la noticia relativa á haberse declarado el estado de sitio en Guipúzcoa.

Madrid 28.—En la corrida de toros celebrada en Marsella, el público que asistía al espectáculo disgustado por la faena del Gavira, se bajó al redondel incendiando las sillas y bancos.

Madrid 28.—En Nueva York ha ocurrido un choque de trenes resultando 16 muertos y 40 heridos.

Madrid 28.—Ha marchado á Teruel el crucero «María Teresa.»

El número de heridos con motivo del suceso de San Sebastián se eleva á 24. La mayoría de ellos son alaveses.

El ministro de la Gobernación D. Venancio González ha celebrado dos conferencias telefónicas con el Sr. Sagasta.

Muchos dicen que el número de muertos originados con motivo de los sucesos de San Sebastián asciende el número de 6.—M

ANUNCIOS

CERERÍA Y CONFITERÍA

de

ANTONIO SOLER

Jarabe legitimo de grosella elaborado con el fruto de una de las huertas de Huesca que no contiene nada de esencias artificiales, á 2 pesetas kilo, y por fracciones pequeñas desde 2 reales.

Se ha recibido nueva remesa de caramelos de los Alpes y refrescantes de ácido de limón muy superiores, Confituras, grajeas, yemas, dulces, postres de almendra y galletas Viñas y Olibet de varias clases.

Chocolates Benedictinos, único depósito.

Se garantiza la superioridad de los géneros de este establecimiento.

PRECIOS ARREGLADOS 10—8

GRAN SURTIDO EN PERFUMERIA

EN EL COMERCIO

DE

DROGAS Y FERRETERÍA

DE

6-3

MARIANO MIRAVE

Se acaba de recibir el agua del Carmen, llamada de Fray Matías.

Esta agua es la única que tiene la virtud de curar la apoplegia, los vértigos, los vapores, las indigestiones, las diarreas y el cólera.

Unico depósito en toda la provincia, esta casa.

Tambin hay inmenso surtido de aguas minerales de los primeros balnearios del mundo á precios ba^{ta}atísimos.

ARTÍCULOS PARA FOTOGRAFIA Y DIBUJO

COLORES PREPARADOS Y SIN PREPARAR. — GRAN ECONOMIA

ESPECIFICOS MEDICINALES DEL PAÍS Y EXTRANJOS

ATALANTA CICLE C.^o

17 EUSTON SQUARE
LONDON N. W.



TRADE MARK

Las magníficas bicicletas de la tan importante casa inglesa ATALANTA, están llamando poderosamente la atención en el extranjero por sus condiciones de la mayor elegancia, especial é inmejorable calidad de los materiales y construcción esmeradísima, con arreglo á los últimos adelantos.

La ligereza y rigidez de que están dotadas estas máquinas, es verdaderamente admirable, obteniéndose con ellas veloci-

dades increíbles, dentro de la más absoluta seguridad para el ciclista.

Esta casa constructora ha fijado representación exclusiva en Aragón

Los modelos y precios, en libras esterlinas, del catálogo, son los siguientes:

Modelo	Descripción	Lib. est.	Peso	lbs.
A. I. S. modelo A	(record)	22	36	lbs.
A. I. S. modelo B	(record)	19,10	38	»
A. S. modelo D	(paseo)	18	42	»
A. S. modelo E	(paseo)	16	42	»
A. S. modelo L	(para señora)	22	44	»
A. I. S. modelo R	(carreras)	26	25	»

Todas las máquinas van guarnecidas de gomas huecas. Se consideran como «extras» las neumáticas.

EXTRAS

Artículo	Libs.	est.	
Dunlop (neumático)			4
Clincher	»	»	4
Closure	»	»	3
Hollow rims	»	»	1
Harrison Carter's patent gear cover	»	»	2

Representante exclusivo en Aragón, M. C. SOLER, San Salvador, 5, Huesca.

OBRAS

DE

DON JUAN DONOSO CORTÉS MARQUÉS DE VALDEGAMAS

Nueva edición, enriquecida con importantes documentos inéditos. Cuatro volúmenes en 4.^o, en excelente papel y nuevos y elegantes tipos, con el retrato del gran Donoso, grabado en acero por Maura. Están publicados los dos primeros tomos, y en prensa los dos siguientes. Precio: 50 pesetas.

A los suscriptores á la Biblioteca de *La Ciencia Cristiana*, hoy *Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, 40 pesetas.

Huesca. Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera